



Observatorio
centroamericano
de violencia laboral



Asociación Mujeres en Solidaridad
Monitoreo de medios
Marzo 2024

MEDIO:	Ojoconmipisto.com	FECHA DE PUBLICACIÓN:	7 e marzo 2024
SECCIÓN	Política	TEMA:	Actividades 8 de marzo
AUTOR:	Kristhal Figueroa		
TITULO:	8M: estas son las actividades planificadas para el día de la mujer		
LINK:	https://www.ojoconmipisto.com/8m-estas-son-las-actividades-planificadas-para-el-dia-de-la-mujer/		
RESUMEN:			
<p>Organizaciones sociales han convocado diversas actividades para conmemorar el Día Internacional de la Mujer (8M) en Ciudad de Guatemala y varios municipios. La jornada iniciará a las 9:00 horas con plantones en varios puntos de la ciudad, un mural y una feria productiva en el Parque Central. A las 14:00 horas comenzará la Caravana #8M, seguida por el festival Vivas Nos Queremos en el Parque Central. Por la noche, se llevará a cabo una Rodada Motorizada de mujeres en motocicletas. Además, se realizarán actividades en otros municipios como caminatas, veladas culturales y carreras.</p>			

MEDIO:	INE Pagina oficial	FECHA DE PUBLICACIÓN:	7 de marzo 2024
SECCIÓN		TEMA:	Violencia contra las mujeres
AUTOR:	Boletín Informativo		
TITULO:	El INE presenta indicadores de prevalencia de violencia contra las mujeres en Guatemala		
LINK:	https://www.ine.gob.gt/2024/03/07/el-ine-presenta-indicadores-de-prevalencia-de-violencia-contra-las-mujeres-en-guatemala/		
RESUMEN:			
<p>El Instituto Nacional de Estadística (INE) de Guatemala ha presentado los resultados de la primera Encuesta Nacional de Calidad y Bienestar de los Hogares (ENCABIH), realizada entre septiembre y noviembre de 2023, con el objetivo de medir la prevalencia de la violencia contra las mujeres en el país. Esta encuesta, realizada en 18,120 viviendas en los 22 departamentos de Guatemala, revela que el 48.8% de las mujeres ha experimentado algún tipo</p>			

de violencia en su vida, con un 34.48% reportando violencia sexual, un 31.67% violencia psicológica, un 18.14% violencia física y un 14.93% violencia económica. La encuesta también señala diferencias entre áreas urbanas y rurales, con un 55.2% de mujeres urbanas y un 40.5% de mujeres rurales reportando haber sufrido violencia en su vida. Además, se destaca que el departamento de Guatemala tiene la mayor prevalencia de violencia contra las mujeres (67.38%), seguido por Escuintla (56.82%), mientras que Alta Verapaz y Totonicapán muestran las menores tasas de violencia (30.25% y 23.34% respectivamente). La Gerente del INE resaltó la importancia de estos resultados para informar políticas públicas orientadas a prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres, agradeciendo el apoyo de diversas instituciones involucradas en la realización de la ENCABIH, como el Ministerio de Economía, la Secretaría Presidencial de la Mujer, la Organización Internacional para las Migraciones en Guatemala, ONU Mujeres, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y el Fondo de Población de las Naciones Unidas.

MEDIO:	Agencia Guatemalteca de Noticias	FECHA DE PUBLICACIÓN:	6 de marzo 2024
SECCIÓN	Mujer	TEMA:	Violencia Sexual
AUTOR:	Lincy Rodríguez		
TÍTULO:	Karin Herrera participa en relanzamiento de Univet en Cobán, Alta Verapaz		
LINK:	https://agn.gt/karin-herrera-participa-en-relanzamiento-de-univet-en-coban-alta-verapaz/		
RESUMEN:			
<p>En un evento en el Parque La Paz de Cobán, Alta Verapaz, la vicepresidenta Karin Herrera participó en el relanzamiento de las unidades móviles para la prevención de violencia sexual, explotación y trata de personas (Univet), marcando así el inicio de una estrategia integral para prevenir estos delitos en Guatemala. La actividad contó con la presencia de destacadas figuras, como Danisa Ramírez y Mónica Mazariegos de la Secretaría contra la violencia sexual, explotación y trata de personas (SVET), así como Besem Obenson de ACNUR. La Vicepresidenta reafirmó el compromiso del Gobierno de fortalecer e implementar estas unidades móviles, haciendo un llamado a la denuncia sin temor. Univet iniciará operaciones en 7 departamentos y 48 municipios, concentrándose en áreas rurales, con el objetivo de sensibilizar a 13 mil personas vulnerables este año. Respaldada por ACNUR, SVET se comprometió a ofrecer atención de calidad en zonas desatendidas, liderando Alta Verapaz las iniciativas este año. Este es un paso significativo en la protección de los derechos y la seguridad de los guatemaltecos, marcando un hito en la lucha contra la trata, explotación y violencia sexual en el país.</p>			

MEDIO:	Agencia Guatemalteca de Noticias	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 de marzo 2024
SECCIÓN	Mujer	TEMA:	Desarrollo
AUTOR:	Yuliza Muñoz		
TÍTULO:	Vicepresidencia presenta Escuela de Oportunidades a Estados Unidos		
LINK:	https://agn.gt/vicepresidencia-presenta-escuela-de-oportunidades-a-estados-unidos/		
RESUMEN:			
<p>La vicepresidenta de la República, Karin Herrera, presentó la iniciativa Escuela de Oportunidades a representantes de Estados Unidos, destacando su objetivo de empoderar a mujeres indígenas en diversos campos laborales. El encuentro, que contó con la participación del embajador estadounidense Tobin Bradley y representantes de organizaciones como Maia, Youth Fellowship y USAID, resaltó el compromiso de las jóvenes participantes en mejorar sus capacidades para contribuir al desarrollo comunitario. La Escuela de Oportunidades, coordinada por la Vicepresidencia de la República, busca apoyar a las mujeres para adquirir nuevas habilidades y acceder a mejores oportunidades laborales, brindándoles formación y pasantías en el sector público. Este proyecto, que ha logrado la participación de 16 mujeres este año, busca crear más espacios para la participación femenina en el desarrollo nacional.</p>			

MEDIO:	Agencia Guatemalteca de Noticias	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 de marzo 2024
SECCIÓN	Mujer	TEMA:	
AUTOR:	Lincy Rodríguez		
TÍTULO:	Virginia Laparra recibe la medalla de Orden de Excelencia Laboral		
LINK:	https://agn.gt/virginia-laparra-recibe-la-medalla-de-orden-de-excelencia-laboral/		
RESUMEN:	<p>Virginia Laparra fue honrada con la medalla de la Orden de Excelencia Laboral durante un evento en el Palacio Nacional de la Cultura, en conmemoración del Día Internacional de la Mujer. Esta distinción, otorgada a mujeres que destacan por su dedicación y valentía en el ámbito laboral, resalta el compromiso de Laparra, exjefa de la Fiscalía Especial Contra la Impunidad (FECI) en Quetzaltenango, con un país mejor. Su reconocimiento destaca la importancia de brindar oportunidades y reconocimientos a mujeres destacadas, contribuyendo así a la equidad y el fortalecimiento de la participación femenina en el mundo laboral.</p>		

MEDIO:	Agencia Guatemalteca de Noticias	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 de marzo 2024
SECCIÓN		TEMA:	Mujer
AUTOR:	Lincy Rodríguez		
TÍTULO:	Zulma Calderón: "Mujeres en posiciones clave"		
LINK:	https://agn.gt/zulma-calderon-mujeres-en-posiciones-clave/		
RESUMEN:			
<p>En conmemoración del Día Internacional de la Mujer, Zulma Calderón, titular de la Secretaría de Obras Sociales de la Esposa del Presidente de la República (SOSEP), resaltó la significativa presencia de las mujeres en roles públicos clave, destacando el cambio positivo que esto refleja en el ámbito gubernamental. Calderón enfatizó el esfuerzo y la lucha que caracterizan el camino hacia posiciones de importancia, subrayando el compromiso de las mujeres con la igualdad y los derechos humanos. Este reconocimiento impulsa a las mujeres a desafiar barreras y contribuir al avance de la institucionalidad, marcando un paso adelante en el reconocimiento de la igualdad en la sociedad. En el Día Internacional de la Mujer, se celebra tanto el progreso alcanzado como la necesidad de persistir en la lucha por la equidad de género.</p>			

MEDIO:	Agencia Guatemalteca de Noticias	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 de marzo 2024
SECCIÓN	Política	TEMA:	Mujer
AUTOR:	Daniel Coromac		
TÍTULO:	8M: La “segunda primavera” también florece para las mujeres		
LINK:	https://agn.gt/8m-la-segunda-primavera-tambien-florece-para-las-mujeres/		
RESUMEN:			
<p>Autoridades del Organismo Ejecutivo se reunieron con mujeres en conmemoración del Día Internacional de la Mujer, destacando la presencia de diversas voces femeninas, incluyendo colectivos de mujeres, sobrevivientes del Hogar Seguro Virgen de la Asunción, y líderes trans e indígenas. En un ambiente marcado por el color morado, símbolo de igualdad, se enfatizó la importancia de abordar las brechas de género y la violencia contra la mujer. Las autoridades presentes, entre ellas la primera dama Lucrecia Peinado y la vicepresidenta Karin Herrera, reafirmaron el compromiso del gobierno para proteger a los sectores vulnerables y promover la equidad de género. Se hicieron demandas específicas, incluyendo el abordaje integral de la situación de las niñas en el país, garantizar el derecho a la educación y combatir la violencia contra las mujeres. Además, se anunció una disculpa pública para la familia de Claudina Isabel Velásquez Paiz, víctima de violencia de género, como parte de los esfuerzos para reconocer y abordar las fallas del Estado hacia las mujeres.</p>			

MEDIO:	Agencia Guatemalteca de Noticias	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 de marzo 2024
SECCIÓN	Política	TEMA:	Ejecutivo
AUTOR:	Brenda Larios		
TÍTULO:	Presidente: “Junto a mí se encuentran mujeres que lideran el rumbo del país”		
LINK:	https://agn.gt/presidente-junto-a-mi-se-encuentran-mujeres-que-lideran-el-rumbo-del-pais/		
RESUMEN:			
<p>El presidente Bernardo Arévalo destacó la importancia del papel de las mujeres en el desarrollo de Guatemala durante un acto oficial de conmemoración del Día Internacional de la Mujer, resaltando que actualmente hay seis mujeres liderando ministerios clave en el gobierno. En su discurso, subrayó la necesidad de conmemorar este día para analizar los avances y proyectar nuevas acciones a favor de las mujeres del país. Hizo un llamado a la unidad para lograr un país más justo y equitativo, donde todos tengan las mismas oportunidades, y anunció una disculpa pública a la familia de Claudina Isabel Velázquez Paiz, víctima de violencia de género, programada para el viernes a las 17:00 horas, como parte de los esfuerzos para prevenir que estos hechos se repitan.</p>			

MEDIO:	Agencia Guatemalteca de Noticias	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 de marzo 2024
SECCIÓN	Política	TEMA:	Mujer
AUTOR:	Yuliza Muñoz		
TÍTULO:	“Nunca más sin nosotras”, el grito de lucha de Karin Herrera		
LINK:	https://agn.gt/nunca-mas-sin-nosotras-el-grito-de-lucha-de-karin-herrera/		
RESUMEN:	<p>n el acto de conmemoración del Día Internacional de la Mujer en la Plaza Central, la vicepresidenta Karin Herrera reafirmó su compromiso de luchar por los derechos de las mujeres. Reconoció el nuevo desafío de su vida, la Vicepresidencia, enfocándose en atender las necesidades de la educación superior pública y en memoria de aquellas que ya no están. Destacó la importancia de poner al Estado al servicio de las niñas y mujeres, garantizando su bienestar y acceso a oportunidades. Se comprometió a fortalecer la protección a las mujeres, reinstalando espacios para la prevención de la violencia y reforzando medidas desde los centros de apoyo integral para mujeres sobrevivientes de violencia. Concluyó reiterando el compromiso del Gobierno para cerrar las brechas de desigualdad y garantizar que las mujeres vivan dignamente con sus derechos respetados.</p>		

MEDIO:	Agencia Guatemalteca de Noticias	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 de marzo 2024
SECCIÓN	Política	TEMA:	Protección Social
AUTOR:	Lincy Rodriguez		
TÍTULO:	Viceministra de Protección Social resalta el rol de las mujeres en la gestión pública		
LINK:	https://agn.gt/viceministra-de-proteccion-social-resalta-el-rol-de-las-mujeres-en-la-gestion-publica/		
RESUMEN:			
<p>La viceministra de Protección Social del Ministerio de Desarrollo Social, Bertha Zapeta Say, enfatizó en una entrevista con la Agencia Guatemalteca de Noticias la importancia del rol de las mujeres en la gestión pública, especialmente en el marco del Día Internacional de la Mujer. Destacó que la presencia de las mujeres en estos roles no solo otorga sentido, sino que también agrega valor al colocar en la agenda las necesidades y derechos de las mujeres. Zapeta hizo un llamado especial a todas las mujeres que ocupan diversos espacios y roles en la sociedad guatemalteca, reconociendo su contribución activa a la construcción de un país más inclusivo. Además, reafirmó el compromiso del Gobierno en la promoción de la igualdad de género y la protección de los derechos de las mujeres, destacando la importancia de trabajar en conjunto con la sociedad civil y otros actores para avanzar hacia una sociedad más justa y equitativa.</p>			

MEDIO:	Agencia Guatemalteca de Noticias	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 de marzo 2024
SECCIÓN	Política	TEMA:	Laboral
AUTOR:	Lincy Rodríguez		
TÍTULO:	Ministra de Trabajo destaca papel de las mujeres en el ámbito laboral		
LINK:	https://agn.gt/ministra-de-trabajo-destaca-papel-de-las-mujeres-en-el-ambito-laboral/		
RESUMEN:			
<p>La ministra de Trabajo y Previsión Social, Miriam Roquel, destacó el papel fundamental de las mujeres en el ámbito laboral durante la conmemoración del Día Internacional de la Mujer. Resaltó la fortaleza y resiliencia de las mujeres frente a las desigualdades, señalando que continúan trabajando y demostrando valentía en diversos ámbitos laborales. Roquel destacó los avances hacia la paridad de género en el Gobierno, mencionando la presencia significativa de mujeres en el gabinete y la inclusión de mujeres y hombres indígenas en puestos importantes. Enfatizó la importancia de la educación en el empoderamiento femenino y mencionó las prioridades del Ministerio de Trabajo, incluyendo la erradicación del trabajo infantil y la promoción del empleo juvenil a través de programas como "Sistema mi Primer Empleo". La ministra subrayó las acciones del Gobierno para promover la inclusión laboral y garantizar oportunidades dignas para todas las personas, con el objetivo de crear un entorno laboral más equitativo y justo. Finalmente, destacó la importancia de reconocer y valorar el papel de las mujeres en el ámbito laboral, comprometiéndose a trabajar en conjunto con diversos actores para promover la igualdad de género y la inclusión laboral.</p>			

MEDIO:	Agencia Guatemalteca de Noticias	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 de marzo 2024
SECCIÓN		TEMA:	
AUTOR:	R. Morales		
TÍTULO:	Casi la mitad de las mujeres en Guatemala han sido víctimas de violencia		
LINK:	https://agn.gt/casi-la-mitad-de-las-mujeres-en-guatemala-han-sido-victimas-de-violencia/		
RESUMEN:			
<p>Según una encuesta realizada por el Instituto Nacional de Estadística (INE) con el respaldo de México y las Naciones Unidas, casi la mitad de las mujeres guatemaltecas, equivalentes al 48.8%, han sido víctimas de algún tipo de violencia en su vida. Los datos provienen de la Encuesta Nacional de Calidad y Bienestar de los Hogares, realizada entre septiembre y noviembre de 2023 en 18,120 viviendas de los 22 departamentos del país. Además, un 34% de mujeres reportó haber sufrido violencia sexual y un 31% violencia psicológica. Los departamentos de Guatemala y Escuintla registraron las mayores incidencias de violencia contra las mujeres, con un 67% y un 56% respectivamente. La encuesta también reveló que las mujeres de entre 40 y 44 años son las más afectadas. Este informe destaca la urgente necesidad de abordar y combatir la violencia contra las mujeres en Guatemala.</p>			

MEDIO:	Prensa Latina	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 e marzo 2024
SECCIÓN		TEMA:	Mujer
AUTOR:	Zeus Naya		
TÍTULO:	Plantean demandas en Guatemala en Día Internacional de la Mujer		
LINK:	https://www.prensa-latina.cu/2024/03/08/plantean-demandas-en-guatemala-en-dia-internacional-de-la-mujer/		
RESUMEN:			
<p>Varias organizaciones se congregaron en diferentes lugares de Guatemala en conmemoración del Día Internacional de la Mujer, planteando una serie de demandas. Entre ellas se destacan la generación de oportunidades de empleo, acceso a la justicia y la democratización del país. Maritza Velásquez, coordinadora de la Asociación de Trabajadoras del Hogar, demandó políticas públicas más eficientes y mayor inclusión laboral para las mujeres. En la Plaza de los Derechos Humanos, Sandra Puac de Unamg resaltó la necesidad de acceso a la tierra y a la justicia para las mujeres. También se exigieron acciones concretas para investigar y garantizar justicia para las mujeres que sufren violencia, así como el cese de la impunidad en estos casos. En diferentes puntos del país, mujeres de diversas edades se unieron para expresar sus demandas y reclamar el respeto a sus derechos y la inclusión laboral.</p>			

MEDIO:	Congreso de la República	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 e marzo 2024
SECCIÓN	Mujer	TEMA:	Político
AUTOR:	Oscar Felipe		
TÍTULO:	CONGRESO SALUDA A LAS MUJERES GUATEMALTECAS EN SU DÍA		
LINK:	https://www.congreso.gob.gt/noticias_congreso/10921/2024/4		
RESUMEN:			
<p>El Congreso de Guatemala reconoce y celebra el Día Internacional de la Mujer, destacando el tema de este año propuesto por ONU-Mujeres: "Invertir en las mujeres: acelerar el progreso". Se resalta el papel histórico de las mujeres en la democracia guatemalteca, desde la obtención del derecho al voto hasta la actualidad, donde ocupan roles importantes en la política y se impulsan leyes en beneficio de su empoderamiento y bienestar. Se mencionan iniciativas recientes, como la Ley de Atención Integral del Cáncer y la Ley de Desarrollo Económico de las Mujeres (Leydem), que buscan mejorar la calidad de vida y promover el crecimiento económico de las mujeres en el país. El Presidente del Congreso realizó un acto conmemorativo en honor al Día Internacional de la Mujer, reafirmando el compromiso del Congreso con la equidad de género y el acceso igualitario a la participación política y social.</p>			

MEDIO:	Prensa Libre	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 e marzo 2024
SECCIÓN	Mujer	TEMA:	Participación ciudadana
AUTOR:	Oscar García		
TITULO:	Grupo que participaba en marcha del 8 de marzo hace pintas en comercios y unidades de transporte		
LINK:	https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/grupo-que-participaba-en-marcha-del-8-de-marzo-hace-pintas-en-comercios-y-unidades-de-transporte-		
RESUMEN:			
<p>Durante una marcha por el Día Internacional de la Mujer en la zona 1 de la ciudad de Guatemala, un grupo de manifestantes realizó pintadas en comercios del Centro Histórico, mientras que otras marchas se desarrollaron sin incidentes. Los colectivos se congregaron para exigir justicia en casos de violencia contra la mujer y respeto a sus derechos.</p>			

MEDIO:	Prensa Libre	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 e marzo 2024
SECCIÓN	Mujer	TEMA:	Participación ciudadana
AUTOR:	Sandy Pineda		
TITULO:	Día de la Mujer en Guatemala se conmemora entre demandas de justicia e igualdad		
LINK:	https://www.prensalibre.com/guatemala/politica/dia-de-la-mujer-en-guatemala-se-conmemora-entre-demandas-de-justicia-e-igualdad/		
RESUMEN:			
<p>El Día Internacional de la Mujer en Guatemala fue conmemorado el 8 de marzo de 2024 con un llamado conjunto por justicia e igualdad. Decenas de mujeres se reunieron en la Plaza de la Constitución, mostrando pancartas de empoderamiento y solidaridad. Se destacó la creación de un mural simbólico y se rindió homenaje a las víctimas del trágico incendio en el Hogar Seguro Virgen de la Asunción en 2017.</p>			

MEDIO:	Prensa Libre	FECHA DE PUBLICACIÓN:	8 e marzo 2024
SECCIÓN	Mujer misógino	TEMA:	Justicia
AUTOR:	Agencia Efe		
TITULO:	Mujeres de Guatemala marchan en conmemoración del Día Internacional de la Mujer y recuerdan a niñas fallecidas en Hogar Seguro		
LINK:	https://www.prensalibre.com/ciudades/guatemala-ciudades/mujeres-de-guatemala-marchan-en-conmemoracion-del-dia-internacional-de-la-mujer-y-recuerdan-a-ninas-fallecidas-en-hogar-seguro/		
RESUMEN:	<p>Mujeres guatemaltecas conmemoraron el Día Internacional de la Mujer recordando a las 41 niñas fallecidas en el incendio del Hogar Seguro en 2017. En la Plaza de la Constitución, realizaron una ceremonia en memoria de las víctimas, exigiendo justicia y mejor acceso a la educación. Mientras tanto, se llevó a cabo una marcha en el centro de la Ciudad de Guatemala para demandar justicia por el incendio y recordar la demora en el juicio a los exfuncionarios implicados. Además, en las afueras de la ciudad, algunas familias de las víctimas, bomberos y músicos rindieron homenaje a las niñas.</p>		